
Глава 50 Сеяние и жатва 
А задуматься нам нужно ещё и вот по какой причине. Есть 

народная пословица: что посеешь, то и пожнёшь. Это очевидный 

факт и с ним не поспоришь, но это является и одной из истин Божь-

их. Рассмотрим несколько вопросов. Для чего сеяние? Что Бог сеет, 

что сатана сеет и что мы сеем? Как Бог сеет и как мы сеем? Каких 

плодов ожидает от нас Бог и что мы приносим? 

Сеяние и жатва были ещё до потопа. Каин был земледелец. 

А после потопа Бог подтверждает этот принцип. И обонял Господь 

приятное благоухание, и сказал Господь в сердце Своем: не буду 

больше проклинать землю за человека, потому что 

помышление сердца человеческого - зло от юности его; и не буду 

больше поражать всего живущего, как Я сделал: впредь во все 

дни земли сеяние и жатва, холод и зной, лето и зима, день и 

ночь не прекратятся. (Быт.8:21,22) Сеяние отличается от 

самопроизвольного размножения растений тем, что это 

осмысленный акт, и может осуществляться только человеком. Семя 

же приносит плод по роду своему. 

Для чего сеяние? Что бы мы ни сеяли, у нас есть 

определённая цель – получить плод. Плоды же урожая мы 

употребляем в пищу, для изготовления одежды, для корма скоту в 

зимнее время, для многих технических нужд, для изготовления 

лекарств. А если кто-то сеет мак или коноплю, то для чего он их 

употребляет? Как видим, можно сеять доброе, а можно сеять и злое. 

В нашей духовной жизни действует тот же принцип. 

Что Бог сеет, что враг сеет и что мы сеем? Бог сеет доброе 

семя и сравнивает Свой посев с посевом пшеницы. Хлеб необходим 

человеку, а в прежние времена был основой пищи. Посев не 

обещает скорые плоды.  Итак, братия, будьте долготерпеливы 

до при-шествия Господня. Вот, земледелец ждет драгоценного 

плода от земли и для него терпит долго, пока получит дождь 

ранний и поздний. Долготерпите и вы, укрепите сердца ваши, 

потому что пришествие Господне приближается. (Иак.5:7,8) 

Посев предполагает глубокие внутренние изменения. Иисус же 

сказал им в ответ: пришел час прославиться Сыну 

Человеческому. Истинно, истинно говорю вам: если пшеничное 

зерно, пав в землю, не умрет, то останется одно; а если умрет, 

то принесет много плода. (Иоан.12:23,24) Иисус уподобляется не 

только пшеничному зерну, но и сеятелю. Ученики попросили 



Иисуса изъяснить им притчу о плевелах. Он же сказал им в 

ответ: сеющий доброе семя есть Сын Человеческий; 
(Матф.13:37) Что Он сеет? Сеятель слово сеет. (Мар.4:14)  

Что сатана сеет?  Другую притчу предложил Он им, 

говоря: Царство Небесное подобно человеку, посеявшему доброе 

семя на поле своем; когда же люди спали, пришел враг его и 

посеял между пшеницею плевелы и ушел; когда взошла зелень и 

показался плод, тогда явились и плевелы. Придя же, рабы 

домовладыки сказали ему: господин! не доброе ли семя сеял ты 

на поле твоем? откуда же на нем плевелы? Он же сказал им: 

враг человека сделал это. А рабы сказали ему: хочешь ли, мы 

пойдем, выберем их? Но он сказал: нет, - чтобы, выбирая 

плевелы, вы не выдергали вместе с ними пшеницы, оставьте 

расти вместе то и другое до жатвы; и во время жатвы я скажу 

жнецам: соберите прежде плевелы и свяжите их в связки, 

чтобы сжечь их, а пшеницу уберите в житницу мою. 
(Матф.13:24-30) Тогда Иисус, отпустив народ, вошел в дом. И, 

приступив к Нему, ученики Его сказали: изъясни нам притчу о 

плевелах на поле. Он же сказал им в ответ: сеющий доброе семя 

есть Сын Человеческий; поле есть мир; доброе семя, это сыны 

Царствия, а плевелы - сыны лукавого; враг, посеявший их, есть 

диавол; жатва есть кончина века, а жнецы суть Ангелы. 

Посему как собирают плевелы и огнем сжигают, так будет при 

кончине века сего: пошлет Сын Человеческий Ангелов Своих, и 

соберут из Царства Его все соблазны и делающих беззаконие, и 

ввергнут их в печь огненную; там будет плач и скрежет зубов; 

тогда праведники воссияют, как солнце, в Царстве Отца их. 

Кто имеет уши слышать, да слышит! (Матф.13:36-43) Таким 

образом Слово сеется в нас и должно произвести в нас изменения и 

принести добрый плод. Мы сами являемся посевом и должны 

принести добрый плод. Лукавый же сеет плевелы как в душах 

наших, так и между намим. Мудр ли и разумен кто из вас, докажи 

это на самом деле добрым поведением с мудрою кротостью. Но 

если в вашем сердце вы имеете го-рькую зависть и сварливость, 

то не хвалитесь и не лгите на ис-тину. Это не есть мудрость, 

нисходящая свыше, но земная, душевная, бесовская, ибо где 

зависть и сварливость, там неустройство и все худое. (Иак.3:13-

16) Дела плоти известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, 

нечистота, непотребство, идолослужение, волшебство, 



вражда, ссоры, зависть, гнев, распри, разногласия, (соблазны), 

ереси, ненависть, убийства, пьянство, бесчинство и тому 

подобное. Предваряю вас, как и прежде предварял, что 

поступающие так Царствия Божия не наследуют. (Гал.5:19-21) 

Если плевелы растут вместе с пшеницей, то вначале они очень 

похожи, а разница обнаруживается при созревании плодов. 

Поэтому Иисус предупреждает:  Берегитесь лжепророков, 

которые приходят к вам в овечьей одежде, а внутри суть волки 

хищные. По плодам их узнаете их. Собирают ли с терновника 

виноград, или с репейника смоквы? Так всякое дерево доброе 

приносит и плоды добрые, а худое дерево приносит и плоды 

худые. Не может дерево доброе приносить плоды худые, ни 

дерево худое приносить плоды добрые. Всякое дерево, не 

приносящее плода доброго, срубают и бросают в огонь. Итак по 

плодам их узнаете их. (Матф.7:15-20) 

Что мы сеем? Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. 

Что посеет человек, то и пожнет: сеющий в плоть свою от 

плоти пожнет тление, а сеющий в дух от духа пожнет жизнь 

вечную. Делая добро, да не унываем, ибо в свое время пожнем, 

если не ослабеем. Итак, доколе есть время, будем делать добро 

всем, а наипаче своим по вере. (Гал.6:7-10) Сеющий неправду по-

жнет беду, и трости гнева его не станет. (Прит.22:8) Если мы 

находимся под властью Бога, то мы должны ясно понимать, что мы 

сеем, как влияем на окружающих нас людей. Уже в начале нашей 

христианской жизни в нас должны появиться ростки любви, 

сострадания, милосердия, желания помочь. В нас должно появиться 

желание молитвы, печаль о погибающих грешниках. Это сеяние в 

дух. Если мы находимся под властью сатаны и своего «Я», то мы 

толком и не знаем, что сеем. Распространяя же ссоры, распри, ереси 

и соблазны, мы при этом будем винить других. Если кому-то 

сказать: «Твоя одежда меня соблазняет», - а он ответит: «А ты на 

меня не смотри» - то это и есть пример сеяния в плоть. 

Как Бог сеет? Бог сеет щедро и открыто. В притче о сеятеле 

об этом прямо сказано. Иисус всегда говорил при народе. 

Первосвященник же спросил Иисуса об учениках Его и об учении 

Его. Иисус отвечал ему: Я говорил явно миру; Я всегда учил в 

синагоге и в храме, где всегда Иудеи сходятся, и тайно не 

говорил ничего. Что спрашиваешь Меня? спроси слышавших, 

что Я говорил им; вот, они знают, что Я говорил. (Иоан.18:19-



21) Сатана же сеет тайно, ночью, а что из этого вырастает, мы уже 

говорили. А как сеем мы? Павел пишет Коринфянам о 

материальной помощи святым. При сем скажу: кто сеет скупо, 

тот скупо и пожнет; а кто сеет щедро, тот щедро и пожнет. 
(2Кор.9:6) Это же относится и к духовной сфере нашей жизни с 

Богом. Кто наблюдает ветер, тому не сеять; и кто смотрит на 

облака, тому не жать. (Еккл.11:4) Если мы ленивы или долго 

раскачиваемся, то это к нам. Хотя в начале дела мы ещё не знаем, 

каков будет конец, нам всё равно нужно его делать. Утром сей 

семя твое, и вечером не давай отдыха руке твоей, потому что 

ты не знаешь, то или другое будет удачнее, или то и другое 

равно хорошо будет. (Еккл. 11:6) 

Каких плодов Бог ожидает от нас и что мы приносим? Вот 

ято говорит Бог об Израиле.  Воспою Возлюбленному моему песнь 

Возлюбленного моего о винограднике Его. У Возлюбленного моего 

был виноградник на вершине утучненной горы, и Он обнес его 

оградою, и очистил его от камней, и насадил в нем отборные 

виноградные лозы, и построил башню посреди его, и выкопал в 

нем точило, и ожидал, что он принесет добрые грозды, а он 

принес дикие ягоды. И ныне, жители Иерусалима и мужи Иуды, 

рассудите Меня с виноградником Моим. Что еще надлежало бы 

сделать для виноградника Моего, чего Я не сделал ему? Почему, 

когда Я ожидал, что он принесет добрые грозды, он принес 

дикие ягоды? Итак Я скажу вам, что сделаю с виноградником 

Моим: отниму у него ограду, и будет он опустошаем; разрушу 

стены его, и будет попираем, и оставлю его в запустении: не 

будут ни обрезывать, ни вскапывать его, - и зарастет он 

тернами и волчцами, и повелю облакам не проливать на него 

дождя. Виноградник Господа Саваофа есть дом Израилев, и 

мужи Иуды - любимое насаждение Его. И ждал Он правосудия, 

но вот - кровопролитие; [ждал] правды, и вот - вопль. Горе вам, 

прибавля-ющие дом к дому, присоединяющие поле к полю, так 

что [другим] не остается места, как будто вы одни поселены на 

земле. (Ис.5:1-8) Нам же Бог даровал в Иисусе Христе великое 

искупление, обильные дары благодати, небесные силы для 

служения. А какие плоды приносим мы? Если мы хотим быть 

респектабельными в этом мире, не казаться ему старомодными и 

отсталыми, то нам это удастся, но для Бога мы одичаем и принесём 

соответственные плоды. Если почва сердца нашего негодна или 



заросла терниями, то мы вообще не принесём плода. Если же мы 

действительно возлюбили Иисуса Христа всем сердцем и отдались 

Ему, и посвятили себя Богу для разумного служения, то 

непременно принесём добрые плоды.  Как от Божественной 

силы Его даровано нам все потребное для жизни и благочестия, 

через познание Призвавшего нас славою и благостию, которыми 

дарованы нам великие и драгоценные обетования, дабы вы через 

них соделались причастниками Божеского естества, 

удалившись от господствующего в мире растления похотью: то 

вы, прилагая к сему все старание, покажите в вере вашей 

добродетель, в добродетели рассудительность, в 

рассудительности воздержание, в воздержании терпение, в 

терпении благочестие, в благочестии братолюбие, в 

братолюбии любовь. Если это в вас есть и умножается, то вы 

не останетесь без успеха и плода в познании Господа нашего 

Иисуса Христа. А в ком нет сего, тот слеп, закрыл глаза, забыл 

об очищении прежних грехов своих. Посему, братия, более и 

более старайтесь делать твердым ваше звание и избрание; так 

поступая, никогда не преткнетесь, ибо так откроется вам 

свободный вход в вечное Царство Господа нашего и Спасителя 

Иисуса Христа. Для того я никогда не перестану напоминать 

вам о сем, хотя вы то и знаете, и утверждены в настоящей 

истине. (2Пет.1:3-12) 

 
 


